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Дорогие женщины!

От всей души поздравляю вас с Международ-
ным женским днем! 

Этот весенний праздник символизирует кра-
соту, нежность, доброту и любовь — все то, 
что женщины привносят в наш мир.
Вечной загадкой остается для мужчин, как 
вам удается все успевать: добиваться успехов 
в профессиональной и общественной дея-
тельности, воспитывать детей, хранить уют в 
доме и мир в семье.

Ваше стремление к совершенству, вниматель-
ный хозяйский взгляд и желание все обу-
строить и наилучшим образом организовать 
служат движущей силой многих важных для 
региона проектов. 

В Свердловской области делается все не-
обходимое для того, чтобы создать для вас, 
дорогие женщины, комфортные условия для 
жизни, плодотворного труда и самореализа-
ции. Строятся школы, детские сады, жилые 
дома, совершенствуется система здраво-
охранения, своевременно выплачиваются 
федеральный и региональный материнские 
капиталы, осуществляется комплексная под-
держка многодетных семей.  

Благодарю вас за душевную щедрость, 
неравнодушие, терпение и заботу, с которыми 
вы меняете жизнь к лучшему. Благодаря вам 
сохраняются и укрепляются такие важные 
ценности, как милосердие и сострадание, 
стабильность и согласие в обществе.

Желаю вам доброго здоровья, весеннего 
настроения, душевного тепла, радости, 
счастья, благополучия, заботы и поддержки 
близких людей! 

Евгений Куйвашев, 
губернатор Свердловской области

неделя в регионе / подробности

РА ЗВИТИЕ
Анна Чернобривцева

Губернатор Евгений Куйвашев дал старт 
работе распределительных газопроводов 
для 500 домов в Ирбите и оценил новый 
физкультурно-оздоровительный комплекс.

Ирбитские радости

92 394 
домо-

владения   
получат 

возможность  
для догазификации  

до конца 2028 
года

• ТЕПЛЕЕ И УЮТНЕЕ
Старт работе пяти распределительных 

газопроводов, которые позволят подклю-
чить к газу 500 частных домов в Ирбите, дал 
губернатор Евгений Куйвашев. «Газифика-
ция Ирбита началась 20 лет назад. Сегодня 
мы вводим в строй 18 километров газопро-
водов. Это позволит подключить к газу поч-
ти 500 домов. А значит — жизнь пятисот 
уральских семей станет теплее и уютнее.  
В планах до конца этого года охватить гази-
фикацией еще столько же ирбитских домов», — 
сказал Евгений Куйвашев на церемонии вво-
да в эксплуатацию газовой инфраструктуры.

Объем инвестиций, направленных на 
строительство газопроводов компанией  
«Регионгаз-Инвест» (дочерняя компания  
НК «Роснефть»), составил почти 130 милли-
онов рублей. Всего в программу социальной 
догазификации на территории Ирбита вклю-
чены 1,2 тысячи домов. Уже сейчас жители 
этих частных домовладений подали 789 зая-
вок на подключение. Из них 66 семей получи-
ли социальную поддержку для того, чтобы 
компенсировать затраты на газификацию.

«Этого момента мы ждали лет 20, когда 
здесь появился первый газ по улице Лени-
на. А раньше дровами топили. Для нас это 
огромное событие, и это мягко сказано! 
Сейчас немножко дровишек можно приго-
товить для бани. А раньше приходилось ко-
лоть, таскать, топить печи по зиме. Топить 
все выходные. А теперь газ — это свобода, 
комфорт и удовольствие», — житель частно-
го дома в переулке Пушкинском Александр 
Родионов сравнил газ, который сегодня 
приходит в дома жителей Ирбита, с «лам-
почкой Ильича», когда-то в корне поменяв-
шей жизнь на селе. Как улучшается жизнь  
в Ирбитском районе и какие открытия по-
радовали уральцев с началом весны?

Миллиарды для ЖКХ
ГА ЗИФИК АЦИЯ

Сергей Демидов

В ближайшие два года модернизация 
объектов ЖКХ пройдет в шести сверд-
ловских муниципалитетах.  Качество 
коммунальных услуг улучшится еще для 
110 тысяч уральцев.  Из средств Фонда 
национального благосостояния выделено 
5,9 миллиарда рублей на модернизацию 
коммунальной инфраструктуры. «Мы 
уже в этом году защитили на федераль-
ном штабе программу по модернизации 
и ремонту сетевого комплекса на сумму 
более восьми миллиардов рублей,  
из которых пять — из федерального  
бюджета», — сказал глава МинЖКХ  
региона Николай Смирнов.

АРАМИЛЬ 

очистные сооружения 
хозяйственно- 

бытовых сточных вод  
производительностью  
5 тысяч кубометров  

в сутки

ЕК АТЕРИНБУРГ 

насосная станция 
№3, обеспечивающая 

бесперебойную 
подачу качественной 

воды

РЕ Ж 

газотурбинная 
теплоэлектроцентраль, 

которая станет  
независимым  
источником  

электроэнергии 

ПЕРВОУРА ЛЬСК 

модернизация магистральных 
и квартальных теплосетей, 

циркуляционный трубопровод 
горячего водоснабжения

К АМЕНСК- 
УРА ЛЬСКИЙ 

увеличение  
мощности газовой 

водогрейной  
котельной 

СЫСЕРТЬ 

капремонт 3,71 
километра теплосетей
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 В военно-историческом музее открылась выставка к 80-летию Уральского 
добровольческого танкового корпуса. Фото: Борис Ярков

 Компьютерный томограф стоимостью 45 миллионов рублей появился  
в областном госпитале для ветеранов войн. Фото: Борис Ярков

 Гости сысертского фестиваля  
«Переборщи» съели пять тысяч литров 
уральских супов. Фото: Ксения Коровина / све.рф

 На церемонии присвоения офицерских званий выпускник военного учебного центра при УрФУ сделал предложение своей девушке и 
получил согласие. Фото: Борис Ярков

• ЛЬГОТЫ НА ГАЗ
В рамках президентской программы 

голубое топливо до границ земельных 
участков в уже газифицированных населен-
ных пунктах доставляется бесплатно. В гра-
ницах домовладения за инфраструктуру 
платят хозяева жилья. Но в Свердловской 
области работает целый комплекс льгот на 
подключение. Получить частичную ком-
пенсацию или частичное освобождения от 
затрат на газификацию могут многодетные 
семьи, инвалиды и участники Великой Оте-
чественной войны, инвалиды и ветераны 
боевых действий, члены их семей в случае 
их гибели. Также в список льготников, где 
уже есть сельские учителя и врачи, добавле-
ны все работники бюджетной сферы, в том 
числе сотрудники социальных учреждений 
и учреждений культуры, проживающие  
в сельской местности.

Меры соцподдержки для новых катего-
рий предусматривают компенсацию либо 
освобождение до 90 процентов затрат на 
подключение жилых помещений к газовым 
сетям и на приобретение бытового газового 
оборудования, осуществленных с 1 января 
2023 года по 31 декабря 2030 года. В пере-
чень работ и оборудования добавлены рабо-
ты по установке внутренней системы ото-
пления и оборудование внутренней системы 
отопления газифицируемого жилого дома. 
Глава региона дал установку правительству и 
главам подходить к вопросам газификации 
индивидуально, рассматривать отдельно са-
мые непростые случаи. Согласно пла-
нам-графикам на Среднем Урале заплани-
ровано создание технической возможности 
для догазификации 92 394 домовладений до 
конца 2028 года, из них по 71 146 домовладе-
ниям — до конца 2024 года, по 21 248 домов-
ладениям — до 2028 года.

• БЛИЖЕ К СПОРТУ
В поселке Пионерский Ирбитского рай-

она появился новый физкультурно-оздоро-
вительный комплекс с бассейном «Олимпи-
ец», построенный на бюджетные средства 
по областной программе развития сельских 
территорий. «Открытие спортивных соору-
жений — крайне важный шаг. Здесь это воз-
можность плавать в новом бассейне, зани-
маться физкультурой и спортом, быть всегда 
в тонусе. Такие комплексы позволяют вовле-
кать в занятия молодежь и не только», —  
сказал губернатор.

ФОК «Олимпиец» строился в 2021–2022 
годах. Комплекс состоит из двух зданий — 
бассейна и универсального спортивного 
зала, соединенных теплым переходом. 
Средства на его возведение были выделены 
из федерального, областного и местного 
бюджетов в общей сумме почти 250 милли-
онов рублей. Заниматься здесь смогут одно-
временно около ста человек.

• ДОЛГОЖДАННОЕ НОВОСЕЛЬЕ
Помочь уральцам, живущим в поселках 

и деревнях, улучшить качество жизни, мо-
тивировать молодежь оставаться в неболь-
ших поселениях, простимулировать сверд-
ловчан переезжать за пределы городов — 
эти задачи призвана решить программа 
комплексного развития сельских террито-
рий Среднего Урала до 2027 года.

Во время рабочей поездки в Ирбитский 
район Евгений Куйвашев вручил сертифика-
ты на приобретение жилья работникам сель-
ского хозяйства — свидетельства о предо-
ставлении социальных выплат на улучшение 
жилищных условий работникам агропро-
мышленного комплекса и социальной сфе-
ры. Новоселье смогут отпраздновать 11 че-
ловек: работники колхоза «Урал», предприя-
тия «Килачевский», СПК имени Жукова  
и Знаменской средней школы. Фото: Борис Ярков

 В Екатеринбурге при поддержке правительства 
области и главы города прошел этап Всеармейского 
смотра-конкурса военных оркестров. Фото: Борис Ярков



перспектива / национальные проекты

И за китами наблюдают, и жизни 
спасают: пять крутых проектов, 
созданных уральскими женщинами
РА ЗВИТИЕ

Екатерина Федорова

Глава Свердловской области Евгений 
Куйвашев, поздравляя жительниц  
региона с Международным женским 
днем, обратил особое внимание на еже-
годный рост роли уралочек в развитии 
региональной экономики. 

Сегодня практически не осталось сфер, 
в которых бы не было проектов, ини-
циированных прекрасной половиной. 
Образование, производство, бизнес, 

медицина, культура — перечисляя сферы,  
к которым приложили руку свердловчанки, 
губернатор отметил, что именно женский 
подход позволяет находить простые и муд-
рые решения самых сложных проблем.

При этом уральские женщины все чаще 
рискуют и берутся не только за развитие 
привычных «женских», но и новых направ-
лений. Что это за проекты, рассказываем в 
нашем весеннем развороте.

Председатель рабочей группы по 
поддержке семьи и детства обществен-
ной палаты Свердловской области Веро-
ника Пиджакова разработала онлайн-курс 
для школьников «Путь в авиацию». В от-
крытом доступе он появился 1 марта.

«Пройти курс можно абсолютно бес-
платно. Пять тысяч детей, которые покажут 
заинтересованность к авиации и расскажут 
об этом в эссе, получат бесплатные билеты 
на авиационный фестиваль в Логиново. Кро-
ме того, школьники смогут принять участие 
в трехчасовом образовательном треке. Когда 
мы получили деньги из фонда президент-
ских грантов на проект, нам было важно раз-

работать новый подход к дополнительному 
образованию. Вывозить целые классы в Ло-
гиново, тратить бюджетные деньги на то, 
чтобы принудительно осчастливливать де-
тей, которые даже не понимают, интересна 
ли им авиация, — не эффективно. И мы ре-
шили, что благодаря специальному курсу мы 
выявим тех, кто загорелся полетами, и будем 
заниматься уже с ними. В нашем курсе 18 ви-
део длительностью до пяти минут, в которых 
приняли участие 15 действующих авиато-
ров. Их нужно посмотреть, сдать короткий 
тест и написать эссе „Почему именно я дол-
жен попасть на встречу с авиаторами и шоу в 
Логиново?“. Через курс можно узнать не 
только про особенности полетов и прыжки с 
парашютами, но и про другие специально-
сти, связанные с авиацией. В мае мы уже 
планируем открытие фестиваля и надеемся, 
что дни авиаторов помогут заинтересовать 
детей авиацией и летным спортом».

Ветеринарный врач, научный  
сотрудник Russian Gray Whale Project — 
научно-исследовательского проекта по 

изучению и сохранению популяции се-
рых китов — Анастасия Куница несколь-
ко лет занимается наблюдением за морски-
ми млекопитающими. По словам исследо-
вателя, Дальний Восток — уникальная зона, 
куда приходят серые киты. Считалось, что 
они были истреблены, но наблюдение пока-
зало другие результаты.

«Russian Gray Whale Project — уникаль-
ный проект, он помогает изучать серых ки-
тов, которых мы считали исчезнувшими из-
за китобойного промысла. 30 лет назад 
были обнаружены несколько особей у бере-
гов Сахалина, и с тех пор началось их актив-
ное изучение. Каждый год мы уезжаем на 
остров на 2,5 месяца и работаем там.

Кроме Сахалина китов, например, мож-
но увидеть в районе Шантарских островов  
в Хабаровском крае. Это очень труднодо-
ступное место, но после того, как в сети по-
явились фотографии человека на сапе  
и кита рядом с ним, туда стало приезжать 
много туристов. Whale watching (наблюде-
ние за китами — англ.) в России становится 
все популярнее, но при этом никак не кон-
тролируется: обилие туристов и запущен-
ных в небо дронов влияет на поведение  

« 
Поезда —  

это  
не только 

роман-
тика»

Оксана  
Соколова, 

машинист дальних 
поездов  

« 
Совре-
менная 

диагностика 
болезни 

Альцгеймера 
позволяет 

распознать 
ее в самом 
ее начале»

Мария Улитко, 
кандидат 

биологических 
наук  

Фото: Борис Ярков
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китов. Они уже стали реже приходить  
к этим островам, а однажды там был обна-
ружен даже кит, запутавшийся в сетях.

Еще одно невероятное место — Кам-
чатка, с ней ничего не может сравниться. 
Здесь можно увидеть самых разных млеко-
питающих, чаще всего мы наблюдаем ко-
саток. Например, есть плотоядные и рыбо-
ядные косатки, у них царит матриархат,  
и они умеют передавать методы охоты — 
это очень высокоразвитые животные.  
В России большое разнообразие морских 
млекопитающих, но изучается пока 29 ви-
дов китообразных и 18 хищных. Кстати,  
к хищным млекопитающим относятся 
ушастые тюлени, ламантины и даже белый 
медведь. Поскольку его жизнь полностью 
зависит от воды, было принято решение 
отнести его именно к этому отряду».

процентов. И мастерам предстоит вдохнуть  
новую жизнь в дефектные изделия.

Куратор и продюсер культурных 
проектов, соосновательница первой  
в России галереи уличного искусства 
«Свитер» Алина Рахматулина вместе  
с коллегами этой весной открывает фарфо-
ровую лабораторию «Антихрупкость». 
Проект стартует в креативном кластере 
Сысерти «На Заводе». Проект для региона 
новый, необычный, и вопреки ожиданиям 
направлен не просто на обучение нович-
ков, а на коллаборацию разных специали-
стов, в том числе и опытных мастеров.

«Мы уверены, что именно во взаимо-
действии самых разных участников могут 
появиться классные совместные проекты.  
У нас много заявок от керамистов, но мы 
ждем и архитекторов, и промышленных ди-
зайнеров, готовых соприкоснуться с новым 
материалом. Мы уже выполнили несколько 
удачных проектов по развитию Сысерти. 
Например, возродили старинный железоде-
лательный завод Турчаниновых — Соло-
мирских и открыли на его базе креативный 
кластер. Наша гордость — ежегодный фе-
стиваль „Лето на Заводе“. В 2022 году его 
посетило более 40 тысяч человек. Я верю, 
что независимые творцы — это мощная 
энергия, которая способна на глобальные 
изменения в мире, и уверена, что лаборато-
рия также станет отличной площадкой для 
креатива. Интересно, что когда мы задумы-
вали проект, нам хотелось увидеть в лабора-
тории мастеров мирового уровня, и когда 
мы просматривали заявки, были очень 
рады, что некоторые из них захотели стать 
участниками. Это говорит о том, что  
мы движемся в верном направлении. Всего 
к нам поступило 250 заявок при плане 50. 
Мы ждем участников со всей страны, будем 
знакомиться и креативить».

Лаборатория начнет работать с начала 
апреля 2023 года, длительность одного  
заезда — 10–14 дней. По словам организа-
торов, ключевая задача проекта — переос-
мыслить базовые формы, в которых ис-
пользуется фарфор, например, соединить 
несколько изделий в одно или создать уни-
кальное графическое оформление. Кроме 
того, предстоит работа с браком. Его доля на 
производстве составляет около четырех 

Заведующая отделением противоопу-
холевой лекарственной терапии ГКБ №4 
Нижнего Тагила Дарья Бушковская в рам-
ках Года наставника осваивает новые спосо-
бы коллаборации. С начала года она передает 
свой бесценный опыт молодому специалисту, 
врачу-гематологу Екатерине Козловой.

«Учиться на гематолога сложно, по-
скольку это направление находится на сты-
ке нескольких медицинских дисциплин, но 
работать очень интересно, ведь далеко не 
все тайны крови разгаданы людьми. Тех, 
кто впервые попадает в наше отделение, 
мы пытаемся успокоить, настроить на 
успех. Во всех сложных ситуациях на по-
мощь приходит наставник — Дарья Алек-
сандровна», — поясняет ученица.

«Очень здорово, что в профессию при-
ходят молодые специалисты, грамотные, с 
желанием посвятить себя благородному 
ремеслу. Мы как старшие коллеги стара-
емся помочь во всем. Наставничество 
очень важно в медицине, и оно есть на 
разных уровнях. Например, в нашем отде-
лении проходят лечение пациенты, на-
правленные из других больниц. Бывают 
экстренные случаи, и тогда тактику лече-
ния мы обсуждаем с врачами-гематолога-
ми областной больницы №1 Екатеринбур-
га», — говорит наставница.

Директор департа-
мента биологии и фунда-
ментальной медицины 
УрФУ Мария Улитко стала 
соавтором большого иссле-
дования по синтезирова-
нию новых веществ, необ-
ходимых для лечения бо-
лезни Альцгеймера. Коман-

да ученых разработала вещество на основе 
такрина и салициловой кислоты, которое по-
могает останавливать нарушение памяти и 
внимания без серьезных побочных эффектов.

«Такрин — эффективное вещество для 
лечения болезни Альцгеймера. Но замед-
ляя одни разрушительные процессы, он 
плохо влияет на клетки печени. Из-за вы-
сокой токсичности вещество было изъято 
из применения. Нашей задачей было изу-
чить влияние такрина и салициловой кис-
лоты на печень. В результате исследования 
мы смогли показать, что большая часть 
синтезированных молекул в 1,5–4 раза ме-
нее токсичны, чем чистый такрин. Сейчас 
будущие лекарства на основе полученных 
веществ проходят этап доклинических ис-
следований. Если все будет успешно, нач-
нутся уже клинические исследования на 
человеке. Точные причины развития бо-
лезни Альцгеймера до конца не известны, 
но современная диагностика позволяет 
распознать болезнь в самом ее начале. 
Если начать прием препарата как можно 
раньше, то можно сохранить когнитивные 
функции, затормозить процесс утраты со-
циально-бытовых навыков и способности 
к самообслуживанию».

Машинист дальних поездов Оксана 
Соколова — пока единственная в Рос-
сии женщина с правами на управление 
электровозом. Она завершила курс обу-
чения и сдала экзамен на право управле-
ния электровозом, прошла «обкатку» — 
трехмесячную практику в сопровождении 
опытного наставника, получила допуск  
к самостоятельной работе. 

6 марта Оксана отправилась в первый 
самостоятельный рейс: ведет пассажир-
ский поезд №115 Томск — Адлер на участ-
ке Свердловской железной дороги Екате-
ринбург – Дружинино, управляет элек-
тровозом ЭП2К.

Возможность работать машинистами 
и помощниками машинистов у женщин 
появилась с 1 января 2021 года. Это прои-
зошло благодаря изменениям, внесенным 
министерством труда и социальной защи-
ты Российской Федерации в перечень до-
ступных для женщин профессий. В РЖД 
были готовы к такому решению: первый 
набор на обучение в рамках программы  
по подготовке женщин-помощников ма-
шинистов (стартовая ступень для получе-
ния профессии машиниста) состоялся  
в июне 2020 года. По результатам отбора 
были сформированы учебные группы  
в Москве, Санкт-Петербурге и Екатеринбурге.

Если бы не новшества, закрепленные 
законодательно, детская мечта Оксаны  
Соколовой никогда бы не сбылась. Управ-
лять поездом она захотела еще в детстве.  
В 2021 году в числе первых женщин  
на Свердловской магистрали она прошла 
обучение по специальности «помощник 
машиниста». А после получения необходи-
мого опыта и стажа работы освоила и сле-
дующую профессию — машинист электро-
воза. Решение Оксаны о работе в РЖД под-
держали все трое ее детей. Теперь они гор-
дятся мамой и немного ей завидуют. 

«В детстве я жила рядом с железной 
дорогой. Смотрела на проходящие поезда 
и махала машинистам рукой. Всегда  
было интересно, каково это, управлять  
составами, — рассказывает первая на же-
лезной дороге женщина-машинист даль-
них поездов Оксана Соколова. — Путеше-
ствую всегда только на поездах. Очень  
люблю дорогу. Планировала, что когда 
дети будут постарше, пойду работать хотя 
бы проводником. Отслеживала вакансии 
на сайте РЖД. Сейчас для меня поезда — 
это не только романтика, когда впе- 
реди — лента пути, а крупные хлопья  
снега „стучатся“ в стекло кабины. Это пре-
жде всего ответственность за безопас-
ность движения. А еще это уверенность  
в завтрашнем дне». 

Чтобы дальше развиваться в профес-
сии, Оксана поступила в УрГУПС на специ-
альность «электрический транспорт  
железных дорог». «Мой путь к мечте  
научиться самостоятельно водить поезда 
на данном этапе успешно пройден. Впере-
ди сложная ответственная работа, кото-
рую я уже очень люблю. Сейчас я точно 
знаю, что стать машинистом было пра-
вильное решение», — уверена Оксана.     

« 
Я верю, 

что незави-
симые 

творцы —  
это 

мощная 
энергия»

Алина 
Рахматулина, 

продюсер 
культурных 
проектов  

« 
Обилие 

туристов  
и запу-
щенных  
в небо 
дронов 
влияет  

на 
поведение 

китов»
Анастасия Куница, 
ветеринарный врач  

« 
«Мы будем 

зани-
маться  
с теми, 

кто 
загорелся 

полетами»
Вероника 

Пиджакова,  
член 

Общественной 
палаты  
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три в одном / только полезная информация

« 
Технопарк 

форми-
руется  

по принципу 
локального 
наукограда»

Андрей Мисюра, 
гендиректор КРСУ

ОБЪЯСНЯЕМ.РФ 

Портал объясняем.рф размещает достоверную 
информацию из официальных источников  
и отвечает гражданам на самые волнующие  
и актуальные вопросы. Вот некоторые из них.

Командировка выпала на выходной день.  
Как он будет оплачиваться?
Иногда рабочие поездки приходятся на выход-
ные и праздники. Выполнял ли сотрудник  
в эти дни свои должностные обязанности или 
нет — вот от чего зависит, будут ли ему платить. 
Если сотрудник не работал в свой выходной,  
то за этот день он получает только суточные.  
Они положены за каждый день командировки, 
в том числе за время, потраченное на дорогу 
и вынужденные остановки. Если сотрудник ра-
ботал, то день оплачивается в двойном и более 
размере. В одинарном — при условии, что че-
ловеку дадут дополнительный неоплачиваемый 
выходной. Повышенная оплата полагается лишь 
за фактически отработанные часы. Обычные 
рабочие дни в командировке оплачиваются так:
• средний заработок, который рассчитывается 
по формуле — количество рабочих дней коман-
дировки × средняя дневная оплата;
• суточные на дополнительные расходы —  
например, на обед в кафе.

Соглашаться ли на зарплату «в конверте»?
Некоторые работодатели предлагают сотруд-
никам получать зарплату «в конверте», то есть 
работать без трудового договора. Если вы 
соглашаетесь на такой вариант, то учтите:
• вас могут уволить в любое время без преду-
преждения;
• работодатель может задержать или вообще  
не выплатить зарплату;
• в случае болезни, травмы на производстве, 
отпуска или командировки работодатель не 
обязан покрывать ваши расходы;
• у вас нет регламентированного рабочего дня;
• стаж не фиксируется, поэтому пенсия будет меньше.
Чтобы такого не произошло, необходимо заклю-
чить трудовой договор: в письменной форме, 
в двух экземплярах — для сотрудника и для 
работодателя. В документе должны быть про-
писаны условия оплаты, а также режим работы 
и отдыха. Перед подписанием договора важно 
убедиться, что он соответствует требованиям 
законодательства. 

Можно ли в одном заявлении на единое 
пособие указать всех детей, если на них еще 
начисляют другие выплаты?
При подаче заявления на единое пособие 
родители могут указать в нем сразу всех детей 
в семье. Даже если в это время они получают 
на них другие положенные выплаты. Почему 
стоит оформить пособие одновременно на всех 
детей? За каждого ребенка будут выплачивать 
одинаковую сумму — 50, 75 или 100 процентов 
прожиточного минимума в регионе в зависимо-
сти от степени нуждаемости. При расчете сред-
недушевого дохода не будут учитывать прошлые 
выплаты на детей, которые указаны в заявлении. 
Если подать заявку на одного ребенка, то не 
учитываются только назначенные ему пособия,  
а на его братьев и сестер — войдут в расчет.  
Из-за этого среднедушевой доход может увели-
читься, а сумма выплаты — наоборот, умень-
шиться или же в ней могут отказать совсем.

Опасно ли для здоровья курение кальяна?
В кальянном табаке, как и в сигаретном, содер-
жатся смолы и никотин. При курении сигареты 
табак сгорает под действием высоких температур,  
а в кальяне он тлеет. Однако в обоих случаях орга-
низм получает отравление никотином и вредными 
примесями. Чтобы вдохнуть дым, при курении калья-
на нужно приложить больше усилий, чем в случае с 
сигаретами. В результате никотин проникает в более 
глубокие участки легких — средние и нижние 
дыхательные пути. За час курения кальяна человек 
потребляет в 100–200 раз больше вредного дыма, 
чем за время выкуривания одной сигареты.

Штаб-квартира фестивалей, форумов и карнавалов 
разместится в «Домне» 

Арина Потапова

На Среднем Урале составлен календарь 
креативных событий, которые будут 
реализованы с господдержкой.

СОБЫТИЯ

Фестивали, форумы, представления 
артистов и просветительские про-
екты на социально важные темы 
получат поддержку в рамках наци-

онального проекта «Малое и среднее пред-
принимательство». Конкурсный отбор, ко-
торый провел Свердловский областной 
фонд поддержки предпринимательства, 
прошли:
• фолк-фестиваль «Веселые холмы» в Арт- 
резиденции Черноисточинска;
• карнавал на воде и «Хорошествие» креа-
тивного кластера «На Заводе» в Сысерти

• проект обучения разным дисциплинам 
детей с ОВЗ «Напоказ» в креативном кла-
стере «SAMORO.doc» Нижнего Тагила;
• фестиваль креативных индустрий «Гор.Н»  
в Новоуральске;
• фестиваль «Узелки» в креативном класте-
ре на Арамильской суконной фабрике;
• серия психологических практикумов по 
раскрытию креативного потенциала и твор-
ческих способностей «Я креативный» Соци-
ального кластера.

«На проведение мероприятия в креа-
тивном кластере „Домна“ было заявлено 
50 проектов, выиграли восемь. Конкурс на 
организацию мероприятий в других кла-
стерах Свердловской области прошли 
шесть проектов из 20. Они получат органи-
зационную и финансовую поддержку», — 
рассказал директор Свердловского област-
ного фонда поддержки предприниматель-
ства Валерий Пиличев. Основной критерий 
отбора — содействие развитию креатив-
ных индустрий региона и разнообразие 
целевых аудиторий.

В креативном кластере «Домна» в Ека-
теринбурге пройдут книжный фестиваль 
«Красная строка», форум «Метавселенная 
как новая реальность», проект «распаков-
ки» «Домны» с шоуменом Андреем Рожко-
вым, выставка и показ одежды к 300-летию 
Екатеринбурга «Духи предков» и другие 
мероприятия. «„Домна“ как штаб-кварти-
ра сети креативных кластеров области 
примет у себя часть событий. Но внимание 
будет уделено и каждому кластеру в от-
дельности с учетом его специфики», — до-
бавил Валерий Пиличев. Фото: Борис Ярковф

В Свердловской области появится 
электронный наукоград

Сергей Демидов

Губернатор Евгений Куйвашев дал 
старт работе по созданию технопарка 
в сфере радиоэлектроники и микроэ-
лектроники, авиакосмоса, беспилот-
ных систем и робототехники сфере 
электронной промышленности.

ТЕХНОПАРК CAD-CAM-CAE-системами, центр метроло-
гии и сертификации.

В рабочую группу по реализации проек-
та включены 16 человек, в том числе первый 
заместитель губернатора Свердловской об-
ласти Алексей Шмыков, заместители губер-
натора Дмитрий Ионин и Сергей Швиндт, ге-
неральный директор особой экономической 
зоны «Титановая долина» Андрей Антипов, 
первый проректор УрФУ Сергей Кортов, а 
также руководители предприятий и ряда ре-
гиональных ведомств. Разработкой концеп-
ции будущего технопарка занимается Кор-
порация развития Среднего Урала.

«Задача — запустить проект в 2025 
году. Мы планируем формировать техно-
парк по принципу локального наукограда. 
Он будет представлять собой экосистему, 
объединяющую цикл разработок, опыт-
ного и серийного производства, подготов-
ку инженеров, которые будут проводить 
НИОКР, производственные и офисные по-
мещения. В числе преимуществ проекта — 
вся инфраструктура создается вблизи 
объектов, с которыми мы будем налажи-
вать связи: кампус УрФУ, международный 
выставочный центр „Екатеринбург-ЭКС-
ПО“, жилая застройка для ученых, препо-
давателей, студентов и сотрудников высо-
котехнологичных компаний-резидентов, 
специализированный учебно-научный 
центр университета, школы. Ключевым 
станет сотрудничество с УрФУ в части 
подготовки кадров», — рассказал гене-
ральный директор Корпорации развития 
Среднего Урала Андрей Мисюра. Фото: Борис Ярков

70   
 проектов  

было 
представлено  

на конкурс  
по организации 

мероприятий  
в креативных 

кластерах

Появится технопарк в непосредствен-
ной близости к кампусу УрФУ в микро-
районе Новокольцовский. На террито-
рии научно-промышленного ком-

плекса разместятся испытательные центры 
и полигон, контрактное производство, центр 
коллективного пользования современными 
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30% 
выпуск-
ников

Школы 
кино

уже работают  
на съемочных 

площадках

Арина Потапова

Школа кино Свердловской киностудии 
продолжает прием заявок на третий 
образовательный поток. 

КИНОСТ УДИЯ

Прием продлится до 10 марта 2023 
года, затем мастера курсов начнут 
профильные отборы студентов. В чем 
особенности нового потока, кто та-

кие фокус-пуллер и скрипт-супервайзер, и 
почему команда на съемочной площадке 
должна работать как часовой механизм, 
обсуждаем вместе с руководителем Школы 
кино Свердловской киностудии Екатери-
ной Самариной.

В 2021 году, когда было принято ре-
шение о перезагрузке киностудии, от-
крылась и Школа кино. На кого рассчи-
тана ее образовательная программа?

Возобновление кинопроизводства в ре-
гионе потребовало создание нового кадрово-
го резерва, которого на тот момент практиче-
ски не было, поэтому и было решено органи-
зовать обучение. Проект поддержало Мини-
стерство культуры РФ, что позволило сделать 
наши курсы бесплатными для студентов.

Сразу поясню, что у нас не вуз, и мы не 
готовим режиссеров, операторов-постанов-
щиков, актеров или сценаристов. Мы зани-
маемся подготовкой специалистов второго 
состава съемочной группы. Например, сей-
час у нас открыт третий набор на пять но-
вых специальностей: два ассистента опера-
тора-постановщика – камерамен и фо-
кус-пуллер; скрипт-супервайзер – асси-
стент режиссера по работе со сценарием; 
ассистент звукорежиссера и локейшн-ме-
неджер, который занимается поиском мест 
для съемки фильма. Набор специальностей 
на каждый поток разный, и мы исходим из 
того, какие профессии в кино сейчас вос-
требованы и где есть дефицит.

И таких сотрудников реально подго-
товить в формате краткосрочных курсов?

Да, у нас интенсивное очное обучение —  
в формате семинаров, мастер-классов, 
практикумов с отличным преподаватель-
ским составом, который состоит из пригла-
шенных экспертов самого высокого уровня. 
И при этом мы не набираем студентов, ко-
торые совсем не знакомы с киноиндустри-

«Если команда не работает как часовой 
механизм, никакого фильма не получится»

« 
Кино — это 

не так 
роман-

тично, как 
кажется. 

Это 
тяжелая 
работа»

ей. Важно, чтобы у человека была хорошая 
база и высокая мотивация работать в кино. 
Кино — это не так романтично, как кажется. 
Это тяжелая работа, где смены могут длить-
ся по 12–15 часов. 

Получается, отбор очень тщательный?
Да, мы на всех этапах внимательно отби-

раем студентов, но при этом у нас нет строгих 
требований к образованию или возрасту.  
Например, в двух предыдущих потоках, куда 
в сумме было подано 1600 заявок, участвова-
ли люди от 19 до 44 лет. Было много желаю-
щих с гуманитарным образованием, юристы, 
экономисты: для административного персо-
нала это отличная база, поскольку работать  
с документами нужно не меньше, чем орга-
низовывать съемки на площадке. 

Если мы говорим о технической специ-
альности, то с нуля обучить ассистента опера-
тора или звукорежиссера мы не сможем, поэ-
тому здесь базовые знания также очень важ-
ны. В целом же отбор проходит в два этапа. 
Сначала идет период анкетирования, на теку-
щий набор он продлится до 10 марта. В анке-
те нужно рассказать о себе, добавить видео-
визитку, ответить, готов ли человек к ненор-
мированному графику, планирует ли дальше 
связать свою жизнь с кино, для чего ему это 
обучение и какими качествами он обладает 
для работы по данной специальности.

Кто входит в преподавательский состав?
Все наши мастера — это действующие 

практики киноиндустрии с огромным опы-
том работы над самыми разными фильма-
ми. В основном у нас приглашенные экс-
перты, которые специально прилетают на 
семинары из Москвы или Питера. Он-
лайн-обучения практически нет, поскольку, 
сами понимаете, обучить, например, меха-
ников камеры через интернет невозможно.

После двух потоков вы уже выпусти-
ли больше 130 специалистов, все из них 
смогли продолжить работу в кино?

Сегодня около 30 процентов уже работа-
ют на разных съемочных площадках, это 
очень хороший результат. Остальные — в ка-
дровом резерве. Большинство заняты на 
проектах Свердловской киностудии, но не-
которых приглашают работать и в другие го-
рода. На съемочную площадку, кстати, вы-
пускники попадают уже в конце обучения, 
поскольку результат каждого курса — это ко-
роткометражный фильм. Это полноценные 
картины, которые ждет фестивальная судьба 
и прокат на онлайн-платформах. В прошлом 
году вообще около 30 студентов после обуче-
ния сразу перешли работать на площадку 
игрового полнометражного фильма режис-
сера Евгения Григорьева «Сломя голову». 

Казалось бы, цифровизация кинопро-
цесса должна привести к уменьшению со-
трудников на площадке, но по факту ока-
зывается по-другому — потребность в но-
вых кадрах растет. С чем это связано?

На самом деле усовершенствование 
техники, наоборот, приводит к тому, что 
нужно большее количество людей, которые 
ее обслуживают. Работая на проектах, мы 
видим, насколько высока потребность  
в обучении новых сотрудников. Специали-
стов второго состава в регионах почти не 
готовят. Поэтому важно, что такая возмож-
ность появилась у нас и мы можем внести 
свой вклад в развитие отечественного ки-
нематографа. Фото: sverdlovskfilmstudio.com

« 
Мы исходим 

из того, 
какие 

профессии  
в кино сейчас 

востре-
бованы  

и где есть 
дефицит»
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Начало весны в Екатеринбурге ознаменовалось необычным концертом. В метро уральской столицы впервые зазвучал орган.  
Так Свердловская филармония объявила о старте традиционного фестиваля Bach-fest, который проходит с 1 по 21 марта.
«Фестиваль Bach-fest, ставший визитной карточкой Свердловской области и Екатеринбурга, в этом году открывает плеяду событий, посвященных 
300-летию города. После такого выступления мы, наконец, понимаем, для чего были созданы своды станции метро „Площадь 1905 года“, и рады, 
что посетители метрополитена могут познакомиться с прекрасным инструментом и прекрасной выставкой фотохудожников, которые умеют 
снимать музыку так, что ее становится не только слышно, но и видно», — сказала первый заместитель министра культуры Юлия Прыткова. 
Директор Екатеринбургского метрополитена Андрей Панаиотиди отметил: «К выставкам наши пассажиры привыкли, концерты мы тоже 
проводили не раз, а вот орган на глубине 30 метров — это уникальное событие, которое происходит впервые не только в метрополитене 
Екатеринбурга, но и в метрополитенах нашей страны». А арт-директор фестиваля Bach-fest и органист Свердловской филармонии Тарас 
Багинец подчеркнул: «В этом году мы не смогли пройти мимо юбилея нашего любимого города. 300 лет Екатеринбургу — это прекрасный 
повод вернуться назад, в 1723 год, интересный с точки зрения истории музыкального искусства и очень важный для Иоганна Себастьяна Баха. 
Все, что было связано в жизни Баха с 1723 годом, является основой, программной базой всего фестиваля». Фото: Лидия Аникина

В ГОРОД А Х

#Березовский В городе построят новую  
школу на принципах государственно-частно-
го партнерства. Концессионное соглашение 
заключено с «Центром стратегического пар-
тнерства и инвестиций». Учебное заведение 
на 825 мест в Березовском на улице Победы 
строители должны сдать в декабре 2024 года. 
Стоимость проекта — 2,5 миллиарда рублей,  
из них 810 миллионов предусмотрены  
в федеральном бюджете. «Сроки у нас очень 
сжатые. Березовский еще два года назад 
занимал первое место по необходимости 
школьных мест. Я сходил на прием к губерна-
тору, который, зная о потребности города  
в школьных местах, поддержал нашу инициа-
тиву», — рассказал директор компании- 
инвестора Вячеслав Брозовский.

#Пышма Завод подъемно-транспортного 
оборудования увеличит производительность 
труда. В 2023 году на внедрение на предприя-
тиях инструментов бережливого производства 
из регионального бюджета выделено более  
20 миллионов рублей. На Пышминском пред-
приятии планируется реализовать пилотный 
проект. «Спрос на нашу продукцию растет 
очень сильно. Многие заводы увеличивают 
свои производственные площадки,  
и им необходимо крановое оборудование.  
Сегодня в нашем портфеле заказов на 800 
миллионов рублей. У нашего предприятия  
был период застоя, а сегодня нужно двигаться 
вперед, и мы с надеждой и вдохновением 
входим в этот проект», — сказал директор 
Пышминского завода ПТО Дмитрий Кравец. 

#Михайловск Завод по производству  
металлических конструкций запустят к 2025 
году. Предприятие будет разрабатывать новые 
продукты для гражданского и промышленного 
строительства. Объем инвестиций составит  
125 миллионов рублей, в результате реализа-
ции проекта будет создано свыше 200 рабочих 
мест. «В 2022 году компания „МеталлСтройИн-
жиниринг“ запустила собственную инвестицион-
ную программу, частью которой является созда-
ние на территории Михайловска проекта завода 
металлических конструкций производственной 
мощностью тысяча тонн в месяц», —  
сказал генеральный директор Агентства  
по привлечению инвестиций Свердловской 
области Михаил Васильев.

#Нижний Тагил Трамплинный комплекс 
«Аист» примет международные соревнова-
ния. Первые из них пройдут с 9 по 13 марта. 
На старт лыжного двоеборья среди мужчин  
и турнира по прыжкам на лыжах с трамплина 
среди мужчин и женщин выйдут 232 спортсме-
на из России, Казахстана, ожидается подтверж-
дение об участии представителей Кореи,  
Китая и Турции. На соревнования заявлены 
сильнейшие летающие лыжники России:  
серебряные призеры Олимпиады-2022  
в Пекине Евгений Климов, Данил Садреев, 
Ирина Аввакумова и Ирма Махиня.

ВЕРНИС А Ж

Картины Сальвадора Дали, Пабло Пикассо и Марка Шагала 
можно увидеть в Екатеринбурге по «Пушкинской карте». Выстав-
ка шедевров изобразительного искусства художников Парижской 
школы XX века открылась в музее архитектуры и дизайна  
УрГАХУ. Около сотни работ Сальвадора Дали, Пабло Пикассо, 
Марка Шагала, Анри Матисса, Василия Кандинского предостав-
лены Петербургской галереей Psgallery и одним из крупнейших 
коллекционеров изобразительного искусства России Павлом 
Башмаковым. Познакомившись с экспозицией, можно получить 
представление обо всех основных вехах графического творчества 
прошлого века, центр которого находился в Париже. Экспозиция 
открыта для посещения до 21 мая. Фото: предоставлено Павлом Башмаковым

КРАТКО

#Жилье Шесть тысяч человек в 2023 году 
переедут из аварийного жилья. В программе 
участвуют 59 муниципалитетов. «Тема ликви-
дации аварийного жилфонда — одна из самых 
социально значимых. Она напрямую связана  
с безопасностью людей, с качеством жизни.  
Мы превысили плановые показатели по площа-
ди расселяемого аварийного жилья и по числу 
жителей, улучивших условия проживания», — 
отметил губернатор Евгений Куйвашев.  
С 2019 года расселено 15,7 тысячи человек — 
на 60 процентов больше запланированного. 
Расселяемая площадь — 247 тысяч квадратных 
метров, что на 40 процентов больше плана.

#Спорт Первые международные соревнова-
ния по гимнастическим видам спорта «Игры 
вызова легенд» пройдут в уральской столице. 
Площадка «Екатеринбург-ЭКСПО» с 24 марта 
по 2 апреля объединит акробатику и аэробику, 
спортивную и художественную гимнастику. 
Эти соревнования станут одними из первых 
международных стартов для гимнастов в 2023 
году. В столицу Урала приедут около 2,5 тысячи 
сильнейших российских и иностранных спор-
тсменов. Гала-концерт турнира состоится в Цен-
тре художественной и эстетической гимнастики, 
который открылся в январе в Екатеринбурге.

Бах в метро

ОФИЦИА ЛЬНО

Официальная информация Министерства 
финансов Свердловской области
Государственный долг Свердловской  
области на 1 марта 2023 года составил   
106 419,3 млн рублей. Музей архитектуры и дизайна УрГАХУ

Екатеринбург, ул. Горького, 4а


